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黃委員國昌：（12 時 51 分）主席、各位列席官員、各位同仁。今年從新北市開

始，一直到臺北、新竹、臺中等地，發生一連串托嬰中心或幼兒園虐童案件，我在

這個委員會已經質詢過非常多次，我向來的立場是有一些事情我們知道沒有做好，

那麼就把它落實。從數次詢答的過程當中，我願意相信部長的心情是跟我一樣的，

這樣的心情也展現這樣的態度，重要的事情乃是接下來是不是真的有把事情做好，

追蹤有沒有落實，這件事情非常重要，我相信部長應該也同意才對。 

 

主席：請衛福部陳部長說明。 

 

陳部長時中：主席、各位委員。對。 

 

黃委員國昌：正是因為如此，我在 6 月的時候特別邀集許多公民團體、家長團

體、家長代表、父母一起來辦了一場公聽會，在那場公聽會當中，衛福部社家署也

承認有關兒少法的規定雖然經過歷次修正，但目前還是有不足的地方。針對這種集

團性、系統性的虐嬰，結果登記的都是形式上的負責人，而無法找出背後實質的負

責人、進行集團操控的人，其實我們應該要找到真正該負責任的人才對。在公聽會

的時候，他們也同意要考慮這個洞要設法把它補起來，本席的問題很具體，請問現

在衛福部有推動修法的計畫嗎？ 

 

陳部長時中：有。 

 

黃委員國昌：大概什麼時候可以提出來？我個性比較急一點，任何對兒少保護的漏

洞，我認為我們應該劍及履及，馬上把它修補過來。過去雖然有定期修正沒有錯，

但既然修得不夠好，那麼我們就應該虛心檢討、誠實面對，該補的洞把它補起來，

我希望在這個會期這些洞都能補起來，但是我也知道現實，做為一個在野黨的立

委，一定是要等行政部門的行動，請問你們什麼時候可以把法案送進來？ 

 

主席：請衛福部社家署簡署長說明。 
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簡署長慧娟：主席、各位委員。因為我們這次做了一些比較大幅度的調整，所以 

10 月 7 日我們會找地方政府和團體一起來溝通。 

 

黃委員國昌：加速好不好？ 

 

簡署長慧娟：好的。 

 

黃委員國昌：部長可以承諾我嗎？請衛福部加速將法案送到行政院院會，在此也要

拜託部長將本席的立場與態度向院長報告，我希望行政院能夠加速，趕快把這個法

案送到本院來處理。接下來的問題在於過去在地方政府經常發生一些讓大家無法接

受的狀況，也就是明明有出現虐童、不當對待的事件，但是地方政府在進行資訊公

開的時候卻「離離落落」，致使父母根本沒有可靠的資訊來源。在此本席要肯定部

長，我曾要求中央政府機關建立一個中央的資料平台，部長已經承諾我，經過一個

夏天，也把它建立起來了，這件事情我必須給衛福部肯定。問題在於這個資料平台

建立起來之後，接下來要落實就要看相關資訊有完整嗎？為了這件事情，我在 8 

月 28 日再次請衛福部的代表到黨團來，同時我也找了許多熱心的家長，他們有

多熱心我可以在此向部長報告，他們是逐筆核對真的有公開嗎？現在他們所找出來

的結果卻是你們說娃娃世界遭停業、社會局開罰，快樂森林爆虐童，新北也有加以

處分，但是這些資訊從我們開會到現在都還沒有更新，這是早就已經發生的事情，

8 月開會時就已經跟你們講過了，到目前為止沒有更新的原因是地方政府掣肘、

地方政府擺爛、不願意嗎？還是有其他原因？到底發生了什麼事情？是不是可以請

部長說明一下？ 

 

陳部長時中：這分為兩個部分，第一個可能是中央對地方的督導不夠強硬，不過我

們現在要求他們從 101 年開始清查所有案件並陳報上來，有些地方願意陳報，但

現在遇到的是根據法令有些資訊能否公開的問題，針對這部分我們還要再修法…… 

 

黃委員國昌：這還沒有牽涉到修法哦！ 

 

陳部長時中：有的，有一些內容，包括名字…… 

 



黃委員國昌：我現在跟部長談的還不是資訊內容，現在只是單純就這件事情本身有

沒有公告的問題。我到今天早上還再度 check，結果發現整件事情都沒有公告，

並不是公告的資訊內容有沒有滿足家長需求的問題，而是整件事情都沒有公告。如

果是地方政府擺爛、不願意配合，其實中央主管機關有很多措施，例如在補助的時

候將其納入評比的項目，甚至可以直接發新聞稿，也就是在衛福部的網站發新聞

稿，直接點名地方政府啊！現在有這麼多家長關心的事情，我們請衛福部公告，請

你們把資料公開上來，但就是有人不做，如果是這樣的話，那就直接點名縣市政府

啊！你們到底在想什麼、在遮掩什麼？相同的狀況也是一樣，這件事情部長一定記

得，因為我在委員會有質詢過這件事，把小朋友放在排泄物的垃圾桶旁邊、塞在廁

所裡，我上次在這邊質詢的時候，我所質疑的是為什麼不開罰？結果我那天質詢完

之後，第二天新竹市政府就決定開罰了。雖然這已經是確定有開罰、有不當對待的

事件，但在資訊平台還是找不到。 

 

陳部長時中：在不牽涉到與目前法令有關的部分，我會強力要求他們一定要上到這

個平台來。 

 

黃委員國昌：就資訊公開的平台而言，雖然托育人員的名字公布了，但是托嬰中心

的名字並沒有公布，就家長的角度來講，相關單位應該要告訴大家是哪一個托嬰中

心，要不然如何避免誤踩地雷？托嬰中心的名稱把它公開有問題嗎？這些都是從衛

福部的平台截圖下來的，只有個人的名字，卻沒有托嬰中心的名稱，如果是一個比

較普遍的名字，大家還要上窮碧落下黃泉去 identify 這個人到底在哪個托嬰中

心，對於家長來講，這樣的資訊公開接近使用的可能性也太低了吧！請問部長同意

嗎？ 

 

陳部長時中：我同意。 

 

黃委員國昌：那我們要怎麼改善呢？ 

 

陳部長時中：針對相關的爭議，我們會在修法當中予以改正，不過在修法之前，我

們會要求他們要把它登錄上來。 

 

黃委員國昌：如果部長認真去看那些熱心的爸爸媽媽，特別是受害過的，他們熱心



的程度是他們自己去蒐集資訊，如果這些比政府所公開的還要完整的話，那我們真

的要說掌握權力的人必須虛心檢討，民間自己做的資訊竟然比官方公開的還要完

整，看在全國的家長、全國的父母眼裡，這樣恐怕不是很好吧！部長應該可以同意

吧！ 

 

陳部長時中：對，我覺得既然要公開，就應該儘量讓大家清楚知道，要不然公開就

沒有用了。 

 

黃委員國昌：因為時間的關係，我很快的帶過最後一件事情，這是發生在臺中的虐

童事件，這個小朋友已經不幸往生，事後的責任追究工作、司法的調查，現在都還

在進行當中，本席要說的是什麼？剛剛我沒有播放的帶子，會後都可以提供給衛福

部，那卷帶子並不是針對那位死亡的小朋友，而是那個托嬰中心的監視錄影帶，它

所呈現出來的是把小朋友關在廁所裡面、塞嘴巴、綁腿等等不當照顧的行為，結果

這件事情臺中市政府竟然是既沒有公告，也沒有裁罰，然後只是命其改善，我真的

搞不清楚臺中市政府在做什麼？部長是不是可以承諾請衛福部的同仁去跟臺中市政

府溝通一下？請問臺中市政府的標準到底是什麼？甚至針對虐童致死的事件，家長

已經很痛苦了，結果臺中市政府竟還在網站上直接定調說這是嬰兒猝死！一個行政

主管機關這麼快就定調，托嬰中心該罰不罰，幫它撇清責任的動作倒是很大，用臺

中市社會局的網站在幫那些托嬰中心背書，說這是嬰兒猝死，這樣的行為恐怕不是

很恰當吧！我必須老實講，我監督不到臺中市政府，所以我只能拜託中央主管機

關，請你們去跟臺中市社會局溝通一下，請問他們的標準到底是什麼？我完全看不

懂啊！請問部長，可以嗎？ 

 

陳部長時中：可以，我們這個禮拜就去瞭解。 


